

АТОМНЫЙ
ПРОЕКТ
СССР
II

АТОМНАЯ БОМБА

1945-1954



Наука • Физматлит

Министерство Российской Федерации по атомной энергии

Атомный проект СССР

Документы и материалы

Под общей редакцией Л.Д. Рябева

Том II
Атомная бомба
1945–1954
Книга 3



Наука • Физматлит



Москва — Саров
2002

ББК 31.4
А 92
УДК 621.039 (094)

АТОМНЫЙ ПРОЕКТ СССР: Документы и материалы: В 3 т. / Под общ. ред. Л.Д. Рябева. Т. II. Атомная бомба. 1945–1954. Книга 3 / М-во РФ по атом. энергии; Отв. сост. Г.А. Гончаров. — Саров: РФЯЦ-ВНИИЭФ, 2002. — 896 с. ISBN 5-85165-402-3 (Т. II; Кн. 3). — М.: ФИЗМАТЛИТ, 2002. — 896 с. ISBN 5-9221-0263-X (Т. II; Кн. 3).

Второй том включает не публиковавшиеся ранее документы периода 1945–1954 гг., отражающие становление атомной промышленности и создание в СССР первых атомных бомб. В книгах тома II представлены документы, освещающие деятельность по осуществлению советского атомного проекта Правительства СССР, Специального комитета, Первого главного управления (позднее Министерства среднего машиностроения СССР), научных и промышленных организаций, разведывательных органов СССР, видных ученых и специалистов. Третья книга тома II содержит документы периода с августа 1946 г. по июнь 1948 г., относящиеся к созданию и развитию в СССР атомной промышленности и организации научно-исследовательских работ. Книга подготовлена РФЯЦ-ВНИИЭФ.

Для всех интересующихся историей советского атомного проекта.

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:

Л.Д. Рябев (председатель), *Н.П. Волошин*, *Г.А. Гончаров*, *Р.И. Илькаев*, *Н.И. Комов*,
В.П. Незнамов, *В.Н. Якушев*

СОСТАВИТЕЛИ:

Г.А. Гончаров (отв. составитель), *П.П. Максименко*

USSR ATOMIC PROJECT: Documents and Materials: 3 volumes / Ed. by L.D. Ryabev. V. II. Atomic Bomb. 1945–1954. Book 3 / RF Ministry of Atomic Energy; Executive Compiler G.A. Goncharov. — Sarov: RFNC-VNIIEF, 2002. — 896 p. — ISBN 5-85165-402-3 (V. II; Book 3).

Volume II includes earlier unpublished documents of 1945–1954 period reflecting the nuclear industry growth and early atomic bomb development in the USSR. The books of Volume II present the documents reflecting the Soviet Atomic Project activities of the USSR Government, Special Committee, the First Main Directorate (later USSR Ministry of Medium Machine Building), research and industrial institutions, USSR Intelligence Bodies, outstanding scientists and experts. Book 3 of Volume II contains the documents pertinent to the creation and development of the USSR atomic industry and development of the R&D works from August 1946 to June 1948. The book is prepared by RFNC-VNIIEF.

The book is intended on everybody interested in the history of the Soviet Atomic Project.

EDITORIAL BOARD:

L.D. Ryabev (Chairman), *N.P. Voloshin*, *G.A. Goncharov*, *R.I. Ilkaev*, *N.I. Komov*,
V.P. Neznamov, *V.N. Yakushev*

COMPILERS:

G.A. Goncharov (Executive Compiler), *P.P. Maksimenko*

ISBN 5-85165-402-3 (Т. II; Кн.3)

© Министерство Российской Федерации
по атомной энергии, 2002

ISBN 5-9221-0263-X (Т. II; Кн.3)

© Г.А. Гончаров, П.П. Максименко,
составление, 2002

СОДЕРЖАНИЕ

Предисловие	3
I. ПОСТАНОВЛЕНИЯ И РАСПОРЯЖЕНИЯ СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР 1946-1948 гг., ПЕРЕЧНИ ПРОЕКТОВ ПОСТАНОВЛЕНИЙ И РАСПОРЯЖЕНИЙ И ПИСЬМА-ПРЕДСТАВЛЕНИЯ НЕКОТОРЫХ ИЗ ЭТИХ ДОКУМЕНТОВ НА УТВЕРЖДЕНИЕ И.В. СТАЛИНУ	7
II. ДОКУМЕНТЫ 1945-1946 гг.	485
Примечания по содержанию	840
Перечень публикуемых документов	846
Литература	892